

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 17 de Junio de 1904.

N 6874

SECCIÓN POLITICA

¡Burgueses!

La nota más simpática del pasado 1.º de Mayo ha sido la de confraternidad entre los elementos políticos radicales y los que encarnan las reivindicaciones del trabajo. El deseo de marcar entre ellos la precisa diferenciación, el recio y aún el rencor entre los afines, una de nuestras maldiciones y fatalidades de raza, y no quiero creer que motivos más personales de los *leaders* del socialismo, manteníanlos apartados y casi hostiles, con gran fruición de los privilegiados que en tales disensiones hallan su provecho. Situación tan absurda no podía ser duradera. Aunque unos vayan más lejos que otros en sus aspiraciones, no es evidente que todos tienen fines e ideales comunes? ¿Y no ordena la razón que los hombres se unan para el logro de lo que en común persiguen? Hay que felicitarse de que las viejas intransigencias vayan desvaneciéndose para ser substituidas por una unión cordial enderezada a alcanzar la conquista de la libertad y del derecho, arduo empeño en un país como el nuestro aún para las fuerzas de todos.

Son tan tenaces los prejuicios, que a pesar de esta corriente de aproximación y armonía, no ha faltado quien repitiera en el campo obrero la antigua nota discordante. Todos son unos, se ha dicho. Radicales y reaccionarios, monárquicos y republicanos pertenecen por igual al mundo de la burguesía. Un abismo infranqueable separa al obrero, socialista ó ácrata, de esos representantes de la vieja política en todos sus varios matices. Luchan ellos por palabras; nosotros por realidades. Hacen ellos política de partido; nosotros de clase. Allá se las hayan con sus logomacias y déjenos con nuestras aspiraciones. No son de los nuestros. No tienen nuestras costumbres, ni experimentan nuestras privaciones, ni sufren nuestras cuitas, ni sienten nuestros anhelos. Todos son por igual burgueses.

¡Burgueses! ¡Burgués Cánovas y burgués Pi, burgués Nocedal y burgués Nakens, burgués Salmerón y burgués Maurat. Sí, tomando el calificativo con el sentido vago, indeciso y en definitiva erróneo con que se le emplea, le aplicáramos sin discernimiento a todos los políticos de todos los colores, fuerza sería hacer luego entre los burgueses, por respetos a la equidad, una radical distinción. Habría burgueses buenos y burgueses malos, burgueses enemigos y burgueses amigos del pueblo, burgueses que medran y enriquecen a la sombra

del privilegio y burgueses que se esfuerzan y sacrifican por la defensa del derecho. No pueden las palabras borrar la realidad de los hechos. Ningún dictado impedirá que los hombres y las cosas sean lo que son. Yo, republicano, venero la memoria de los Riego, los Torrijos, de todos los mártires que han dado su vida por la libertad. No fueron ellos republicanos, pero gracias a ellos puedo hoy llamármelo yo. A esos pretendidos burgueses, infieles a la burguesía, débese el obrero justicia y gratitud. La propia condición social en que nacieron ó a que se elevaron patentiza su desinterés. Pudieron gozar en paz de los privilegios y han preferido combatirlos. Pudieron ser tiranos y han querido ser redentores. ¿No es injusto que rechacen los humildes a aquellos que por su amor se atrajeron el odio de los poderosos?

Antes de aceptar el puesto que en esa clasificación se nos señala será bien que preguntemos: ¿Qué es un burgués? ¿En qué se diferencia el burgués del proletario? ¿Cuál es la nota peculiar, distintiva, característica de la burguesía?

¿Será la opinión? ¿Deberán ser considerados como burgueses los que defiendan ó acepten sin protesta el orden social existente? ¿Serán excluidos del proletariado cuantos no tengan por catecismo «El Capital» ó la «Conquista del pan»? Pero es el caso que entre los radicales somos muchos, muchos los que juzgamos monstruosa la presente organización de la sociedad, siquiera no coincidamos con ácratas y socialistas en los medios de reformarla. Es el caso que la inmensa mayoría de los desvalidos soportan como una necesidad el actual orden de cosas ó lo aceptan como un hecho, sin censurarle ó discutirle. ¿Somos burgueses los que abominamos de la burguesía? ¿Son burgueses el gañán ó el guardador de ovejas por cuyas mentes rudas no ha pasado jamás la idea de que las cosas puedan ser de otro modo que como son y de que los males que le afligen puedan tener algún remedio?

¿Consistirá la diferencia entre el obrero y el burgués en una total desigualdad producida por la instrucción, el medio social, la condición entera de la vida? ¿Radicalará en la elevación para ciertas clases de lo que denominan los ingleses el *standard of life*? Pero entonces la burguesía no sería cosa infame sino apetecible. No debería el trabajador aborrecerla sino procurársela. El sentido de aversión y menosprecio que lleva aneja esta palabra resultaría un absurdo. El obrero norteamericano que goza de comodidades muy superiores a las de nuestra triste clase media, debería ser considerado como un burgués por nuestro desgraciado obrero que no logra con su trabajo asegurar su subsistencia. Cada mejora alcanzada

en la situación del trabajador sería un paso dado por el proletariado en la senda de la burguesía.

¿Estará la característica en el trabajo manual? ¿Será sólo trabajador el que trabaje con sus músculos? ¿Formará parte de la burguesía todo aquel que no tenga ca los en las manos? De este prejuicio, un tiempo muy extendido, parecen hallarse curados los corifeos del partido obrero. Ellos al menos así lo dicen. Felicitémonos de una rectificación que exima del sambenito burgués a hombres como Reclus, Tolstoi y Edison, anuncio que la sociedad del porvenir no carecerá de maestros, médicos, artistas y sabios y permite esperar que la era de la justicia no será la de la barbarie.

Descartados estos errores una sola nota resta para caracterizar a la burguesía; el parasitismo. Es burgués aquél que, en todo ó en parte, vive a expensas de los demás y se lucra y enriquece con el fruto del trabajo ajeno. Son burgueses el rico ocioso, propietario ó capitalista, que mantiene su holganza con el producto de una riqueza que otros con su labor fecundan; el político que hace de su influencia manantial de granjerías; el empresario privilegiado, explotador de monopolios; el usurero sin entrañas que impone a la indigencia la dura ley de la necesidad; el jugador de Bolsa ó de garito, que gana ó pierde en una hora lo que bastaría para el sustento de muchas familias; el agiotista que especula con las ficciones del valor; el funcionario para quien es la credencial patente de ociosidad; el dueño que oprime al colono; el patrono que estruja al obrero; el comerciante que acapara los comestibles para beneficiarse con el alza de los precios; el agricultor que pide la protección arancelaria para encarecer el pan y vender mejor el trigo; los vampiros, los zánganos, las sanguijuelas, cuantos, bajo una u otra forma, en uno ó en otro concepto, con este ó con aquel título, toman a la sociedad más de lo que la dan, no trabajan pudiendo trabajar ó recaban en el producto de la labor común una participación mayor de la que en justicia les toca.

Así entiendo, el calificativo no es aplicable a los republicanos. Pocos serán entre nosotros los que vivan en la holganza, comiéndose las rentas de un capital que adquirieron ó heredaron. Pocos serán, si hay alguno, los explotadores del trabajo ajeno. Ni en el agio, ni en la Bolsa, ni en la usura tenemos adeptos. De trabajadores está constituida la gran masa de nuestro partido. Nuestros hombres más ilustres, aun aquellos que pasaron por el poder, en el trabajo hallan sus medios de subsistencia. Durante toda la historia de España hemos gobernado once meses. Treinta años hace que vivimos alejados de la fuente de las mercedes.

El que quiera conocer hombres ávidos, ambiciosos, codiciosos, interesados, que no los busque entre nosotros. Si alguno con propósitos de medro personal llegó alguna vez a nuestro campo, pronto se fué desengañado. La adversidad es un depurativo excelente. ¿Quién entre nosotros merece ser de burgués calificado? No será Nakens, el luchador infatigable que, ya en los umbrales de la vejez, sustenta su honrada pobreza con ruda y continua labor. No será Demófilo, cuya vida entera ha sido un constante sacrificio por las ideas. No será Lerroux, el valeroso adalid de la causa de los oprimidos. No será Blasco, el grande obrero que, en cualquier otro país de Europa, habría conquistado la opulencia con el talismán de su pluma.

Por lo que a mí hace,—ya que es ahora moda que los escritores hablen un poco de sí mismos,—yo me tengo por burgués. Soy un proletario de la péñola. Enfermo y casi ciego trabajo aún para sustentar a los míos. Para mí no hay ni habrá seguros voluntarios ni obligatorios, ni ley de accidentes, ni amparo de inválidos. Acaso una vejez de miseria pondrá remate a toda una vida de labor, de dolor y de estuerzo. Pero no me quejo. Mis patronos no son duros conmigo sino buenos y tolerantes. No tengo para ellos sentimientos de rencor sino de afecto y gratitud. El ejercicio de esta ingrata profesión me ha granjeado amistades que estimo en más que todos los tesoros de la tierra. Cuando el cerebro me niegue su servicio, y la luz acabe de faltar a mis ojos y la pluma caiga de mi diestra fatigada, entonces me declararé vencido, no disputándome como mártir ni héroe, sino como un modesto sembrador de ideas y obrero de la inteligencia que ha cumplido en la vida su deber y rematado su tarea.

ALFREDO CALDERÓN.

Fanáticos e indiferentes

ó rusos y japoneses

Según telegrama de San Petersburgo:

«El trípico (icone) «Petropawlovsk» (barco del almirante Makaroff perdido con casi toda su tripulación) y que representa a San Nicolás, ha sido recogido en la playa de Port-Arthur.»

Nada de particular tiene el hecho, para los profanos, pues dicho retablo era de madera, pero los fanáticos ven en ello un milagro. Milagro hubiese sido que las aguas llevaran a la playa un cañón de acero, pero, en un trozo de madera no convence. Hay que recordar la alegría que en el Japón causó la noticia del nombramiento del almirante Makaroff para el mando de la escuadra de Port-Arthur pues (según hacía constar un colega de la noche, en su número del día 4 de abril próximo pasado) Makaroff más bien Makaré significa en lengua japonés retroce-

der, morir ó desaparecer, que fué lo que le sucedió al pobre almirante. Pudo más la fuerza del idioma que todos los retablos que había á bordo.

Estos retablos juegan gran papel en la presente guerra pues, no hay almirante ni jefe ruso que no haga de ellos buena provisión antes de tomar el mando.

¿Como queráis que el soldado que no tiene religión se preste á dar su vida por la patria, por cosas que no le interesan y hasta á veces aborrece?... decíase antes; pero estos diablillos de japoneses han desmentido tal aserto pues son pueblo que no usa ni retablos, ni escapularios, teniendo los sentimientos religiosos reducidos á la más mínima expresión.

No tienen Santos, ni culto oficial alguno, todo lo más creen en la Divinidad y aún o todos. Prefieren, al frente de ejército, un general con sus planes matemáticamente combinados, al «pope» con su cruz alzada. Creen más en un experto Estado mayor para llegar á la victoria, que en la intervención de la Providencia ó en sus santos representantes.

Sin querer juzgar cual de los dos sistemas es el preferible en tiempo de guerra, hemos de convenir que hasta el presente la superioridad japonesa va muy por delante.

En el japonés no hay que fusilar cientos de reclutas por negarse á ir á la guerra y para cada arriesgada empresa hay miles de voluntarios dispuestos á derramar su sangre por la patria.

Sin rogativas al partir hacia el campo de batalla, ni «Tedeums» en acción de gracias van los nipones de victoria en victoria, demostrando por segunda vez, pues la primera todavía nos escuece á los españoles, que no son los gobiernos católicos los que pueden tomarse como modelos de íntima y honrada administración; los chanchullos en los gastos de la guerra y los embustes en los que mandan es un mal que ha minado toda la Rusia. Cuerpos de ejército, que según listas oficiales contaban con 30.000 combatientes hánse reducido á la verdadera cifra de 10.000. En provisiones, desde el calzado con suelas de cartón pegadas, hasta la compra de barcos y cañones inservibles ya tenemos precedentes.

Séales á los rusos recompensado su fanatismo en la otra vida, pues en la guerra tememos no hallen su resultado.

NOTICIAS

Triste situación en los Balkanes

Tristes, por no decir terribles, son en verdad las noticias que se reciben sobre la situación en la Macedonia.

Según aquéllas, en la provincia de Monastir reinan el hambre y la miseria más espantosa, especialmente en los distritos devastados durante la insurrección del verano próximo pasado, en los cuales se ha presentado con terrible intensidad el tífus.

Dicen de Salónica que en la investigación hecha por las autoridades turcas con referencia al atentado dinamitero cometido el día 5 del corriente en la línea del ferrocarril, no se ha podido poner nada en claro, á pesar de ser grande el número de arrestos practicados por la policía en aquella ciudad y en otros puntos de su distrito.

Es indescriptible el pánico que dicho atentado ha producido en el país, en el cual están todos los negocios completamente paralizados y para aumentar la gravedad de la situación,

anúnciase la presencia de varias partidas insurrectas en las cercanías de Monastir, en cuya ciudad guardan fuerzas del ejército los edificios públicos y los consulados.

No es extraño que tan desesperada situación termine en la Macedonia con un levantamiento general contra los turcos.

La situación en Marruecos

Dicen de Tánger que, á pesar de los rumores sensacionales que corren en Europa y América sobre la situación de Marruecos, no ha variado en estos días aquella en lo más mínimo.

Parece muy poco probable que como no sea obligados por circunstancias muy graves, desembarquen las fuerzas de los buques extranjeros de guerra anclados en Tánger mientras duren las negociaciones para la libertad de los cautivos que tiene todavía en su poder el bandido secuestrador Raissouli, quien bastante satisfecho de que haya aceptado el Sultán la mayor parte de sus demandas, parece ahora más dispuesto á dar libertad á sus dos cautivos.

Respecto á complicaciones internacionales que acabarían con el reparto de Marruecos, no hay, á lo menos por ahora, que abrigar temor alguno, pues todos los asuntos de Marruecos están, prácticamente hablando, en manos de la República francesa, que con el consentimiento de la Gran Bretaña hará, gracias al convenio excitante, que en territorio marroquí no metan mano las demás naciones.

La telegrafía sin alambres

Dicen de Roma que la extraordinaria potencia transmisora de la estación Collano-Pisa, cerca de la hacienda real de San Rossoce, hacen de ella que sea la más grande é importante del mundo.

El edificio de la citada estación se está construyendo todo él de sillería esperándose que esté completamente terminada en agosto ó todo lo más tarde, en septiembre próximo en cuya fecha se instalarán en ellas las máquinas y aparatos á fin de que pueda abrirse al público y funcionar el 1.º de enero de 1905.

Desde la estación de Collano se podrá comunicar sin alambres con la Gran Bretaña, el Canadá, los Estados Unidos, los Países Bajos y con todos los buques que se encuentren navegando por los mares Mediterráneo, Báltico, Rojo, Océano Atlántico y Océano Indico.

También está destinada dicha estación á poner á Italia en comunicación telegráfica sin hilos con la América del Sur en donde tan grandes intereses tiene el comercio italiano y más adelante con todo el mundo civilizado.

El sistema telegráfico de dicha estación será exclusivamente el inventado por el gran electricista Marconi.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 15.

Al recibir esta mañana á los periodistas el Sr. Maura en su despacho de la Presidencia, dijo, tratando del tratado de España con Francia sobre

la cuestión de Marruecos, que todo marcharía muy bien.

Un periodista dijo al Sr. Maura:

«El señor presidente afirma que este asunto marcha bien?»

El jefe del Gobierno contestó en tono humorístico:

«Sí, hombre, sí. En este mundo todo marcha bien, hasta la muerte.»

Respecto á la interpelación que sobre el fraile Nozalada se proyecta exponer en el Congreso, dijo el señor Maura que este no tenía nada que ver con lo del robo realizado en el Monte de Piedad de Manila y que por lo tanto no tiene esta cuestión la importancia que ciertos elementos le pretenden atribuir.

Terminó manifestando el Sr. Maura que la tranquilidad es completa en la península.

Gerona.—El tribunal de Derecho de esta Audiencia provincial ha dictado sentencia absolviendo al joven D. Arturo Puig, acusado de haber pegado garrotazos á un tal Mollera que el día de las elecciones últimas se dedicaba á la compra de votos.

Tanto el obrero Puig como su abogado defensor, D. Julio Piferrer, concejal republicano de este Ayuntamiento, reciben muchas felicitaciones.

FALSIFICACION DE BILLETES

Se ha descubierto una falsificación de billetes del Banco.

Ha sido detenido un sujeto denunciado que se llama Marcelino González Rodríguez.

París 14.—Dice «La Pette Republicque», ministerial, que ha sido ya firmado el convenio entre Francia y España, tocante á Marruecos.

La noticia requiere confirmación.

—En la subasta verificada ayer en el Banco de España para la venta de 500.000 pesetas en monedas de oro de á 25 por cuenta del Tesoro, se han presentado ocho proposiciones.

El tipo minimum era el de 137'60. Las proposiciones aceptadas han sido las siguientes:

D. Casimiro Alvarez Cembrún, 50.000 pesetas á 138.

D. Antonio de Oyarzábal, 150.000 á 137'65.

D. Adolfo Aguilera, 150.000 á 137'60.

D. Leopoldo Castillo, 150.000 á 137'60.

MAHON

Con retraso ha llegado á nosotros la noticia de que en la noche del domingo se produjo un alboroto en el salón de espectáculos del casino «Círculo Artístico» de Ciudadela. Se nos dice que fué lesionado un capitán del Batallón Cazadores de Madrid que vestía de paisano, y que fué detenido por la guardia de prevención de dicho cuerpo un vecino de Ciudadela que tuvo participación en el hecho. También se afirma que se instruye sumaria por la jurisdicción de guerra y que continúa detenido el paisano.

Nos informaremos de lo acontecido, y cumpliendo nuestro deber, daremos á ello la publicidad conveniente.

Extensión Universitaria

Mañana, sábado, el Sr. Acevedo hará el resumen de las conferencias explicadas este curso.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

El indicado buque ha salido á las

seis y media de esta tarde para Barcelona en viaje directo.

Por los dependientes de la autoridad municipal han sido decomisados algunos panes faltos de peso, á cuyo panadero creemos se le habrá impuesto la correspondiente multa.

Sería de desear que nuestros vecinos se acostumbraran á que les pesaran el pan al comprarlos, pues ya que pagan un kilo, no harán sino pedir lo suyo al exigir tal medida que creemos es la más positiva y el medio mejor para cortar esos abusos.

Esta mañana á las ocho han llegado de Alayor de paso para Villa Carlos dos compañías de cazadores «Las Navas», de que ayer dimos cuenta.

El comisario de Guerra de esta ciudad anuncia para el día 11 de Julio próximo un concurso á fin de adquirir viveres y artículos con destino al Hospital militar de esta plaza.

Además anuncia otro concurso para el 13 del mismo mes á fin de adquirir artículos con destino á las factorías de subsistencias y utensilios de Mahón.

Procedente de Ceuta y Cartagena llegó el miércoles por la tarde á Palma el vapor mercante español «Olimpia» de la matrícula de Gijón con material de guerra para el parque de artillería de aquella plaza y un pico para el de esta.

El Alcalde de Alayor ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el mes de Mayo próximo pasado.

Por el juzgado de Instrucción del crucero «Lepanto» se interesa la busca y captura del fognero de segunda clase de la dotación de dicho buque José Ruiz Ubiedo.

Por el Juzgado de Instrucción del Regimiento Infantería de Baleares número 2, se cita á los soldados Mariano Juan Torres, de Santa Eulalia y Jaime Martí Bennasar, de Alcudia.

Leemos en los periódicos de Palma que el Gobernador militar interino, general Maroto ha castigado con cuatro días de arresto á un teniente de infantería que se hallaba de guardia en el cuartel del Carmen el lunes último y al pasar una procesión por frente al cuartel, ordenó que fuese arriada la bandera española y colocada en el suelo, pasándole por encima el sacerdote que llevaba la custodia.

Opinamos que es muy justo el castigo, pues la bandera que ondeó triunfalmente en tantos puntos y que si algún día tuvo que arriarse, lo hizo cubierta de gloria, no creemos sea la destinada para servir de estera á los portales-custodias, y menos que ordenara tales «honoros» un defensor de la patria, que está en el deber de enaltecerla, en vez de mancillarla.

Material de ingenieros.—S. M. el Rey se ha servido resolver que el Parque sanitario de Menorca se instale en los terrenos que ocupa el edificio llamado «Cuarteles de Cala Fons» (Villa-Carlos) y en caso de no ser suficiente, se utilice también el inmediato denominado «Cuarteles de Cala Corps».

Para llevar á cabo dicho objeto, la Comandancia de Ingenieros de Mahón procederá á formular el proyecto correspondiente con arreglo al programa que se remitió á la Capitanía general de estas islas.

Casino El Consey

Mañana sábado por la noche en el salón café

AUDICIÓN DE FONÓGRAFO

domingo

BAILE DE SOCIEDAD

El domingo próximo tendrá lugar un gran baile en el Circo Colón, bailándose en un intermedio los tan aplaudidos boleros.

Además se servirán mantecados de superior calidad á precios económicos.

Desde Palma

Notas taurinas.—Ferias y fiestas.—Huelga de albañiles.—Menorquinas en Artá.—Ateneo Mahones.

16 J. 1904.

Terminadas las campañas teatrales, que aun son recuerdos de la primavera pasada, la Empresa de la Plaza de toros organiza la primera corrida formal con que cada año se inaugura la temporada taurina.

Los espectáculos artísticos, como son los de teatro, son variados por los toros, espectáculo brutal, bárbaro, digno tan solo de nosotros, que no somos capaces de desterrar estas costumbres impropias de la civilización y gastar nuestras energías en el estudio y en el adelanto.

En estos momentos reina ya la fiebre de la animación para asistir á la fiesta nacional... *Bombita y Lagartigillo chico* legan mañana, y el domingo, en la Plaza, se disputarán los aplausos de un público numeroso, que seguramente lo será el que acuda á la corrida.

Mientras la mayoría del público no se preocupa de hacer adelantar el país forman hermoso contraste los penosos trabajos que están efectuando las comisiones organizadoras de las ferias y fiestas del presente año.

Los individuos que forman estas comisiones trabajan sin descanso para que las ferias próximas resulten dignas de la capital de las Baleares. Celebran casi á diario reuniones y ya llevan ultimados bastantes festejos.

El programa aún no es conocido pero sí algunos números, entre ellos una exposición, un concurso de bandas y charangas, coso blanco, concurso de muñecas, corridas de toros y otros festejos.

El concurso de bandas y charangas se dividirá en dos secciones. El Jurado lo presidirá el anciano compositor mallorquin, autor de la zarzuela en tres actos *El Anillo de Hierro*, D. Miguel Marqués.

Habrà los siguientes premios:
Primera sección.—Primer premio, 1.500 pesetas, 2.º id., 1.000 y 3.º idem, 500 pesetas.

Segunda sección.—Primer premio, 1.000 pesetas, 2.º id., 500 y 3.º idem, 250 pesetas.

Sigue en pié el conflicto de obreros y patronos albañiles.

Actualmente trabajan unos 1.000 obreros y sus patronos les han concedido terminar la jornada á las seis de la tarde; trabajan también pero hasta las siete, unos 120 albañiles á causa de que sus maestros no están conformes en concederles la jornada de

nueve horas, ó sea lo que tienen ya la mayoría de sus compañeros.

La decisión de estos 10 ó 12 patronos es la causa por que los albañiles todos protestan de sus maestros.

Los obreros quieren la jornada de nueve horas para «poder dedicarse al estudio, estar en familia, abrazar á sus hijos...»

Ayer tarde, á las seis y media, celebraron un mitin en la Plaza de Toros y estos temas que van entre comillas fueron los que desarrollaron los compañeros discursantes. Las frases que empleaban eran toscas, sin figuras retóricas, pero se veía claramente que hablaba el corazón de aquellos obreros que son ni más ni menos que compañeros nuestros y dignísimos del respeto del patrono quien figura-se la mayoría de veces tener esclavos en sus operarios.

Se acordó en el mitin continuar la actitud que habían tomado, es decir, no solucionar el conflicto hasta que sus patronos les concedan la jornada de nueve horas.

«La Última Hora» se ha ocupado del viaje que para el próximo mes de Julio proyectan los adoradores nocturnos de Menorca al pueblo de Artá de esta Isla.

Estos viajes, ya tengan uno ú otro fin, son de gran utilidad pues se consigue en ellos entre otras cosas, quitar muchas preocupaciones que suelen existir entre los habitantes de distintos pueblos pertenecientes á una misma provincia; además los excursionistas se ilustran puesto que se aprende prácticamente lo que se conoce, y á veces desconoce, teóricamente.

En el diario aludido me ocupé del proyecto de fundación de un Ateneo Mahonés. Lo que escribí en unas pocas líneas, pues el deber de informar sin comentar, á veces no permite más, lo ratifico en la presente correspondencia.

Está demostrado por el ejemplo que nos dan todas las grandes naciones del mundo que la principal base del adelanto de un país es el estudio y la instrucción; y siendo esta una verdad indiscutible creo que se han de ver pronto realizados los proyectos de fundar un Ateneo, en Mahón.

Antes de terminar debo tributar caluroso aplauso á los iniciadores y organizadores del Ateneo, pues la idea es digna del mayor encomio.

Pedro J. Palmer.

Liga Marítima Española

Bajo la Presidencia del Marqués de Reinososa, se celebró el domingo 12 en el Ministerio de Marina la Asamblea anual reglamentaria de esta Asociación. Habían designado delegados que la representarían en ellas las Juntas de San Sebastián, Santander, Ferrol, Coruña, Vigo, Ayamonte, Isla Cristina, Cádiz, Alicante, Dénia, Santa Pola, Palma, Mahón, Tarragona y Barcelona.

De la Junta Central asistieron los Vocales Sr. Marqués de Pilares, Alzola, Ibarra, Noriega, Torelló, Carranza, Gutierrez Vela, Novo y Colson, Mendez Alanés y Navarrete. Entre los socios se encontraban los señores: General Puente, Director de la Marina Mercante, Marqués de Toca, Pastorín, Eizaguirre, Agacino, Sanchez de Toledo, A. Fernandez, Ginart,

Alas, Navarro, Ramirez, Setuain, Lyders, Redondo, Arambilet y otros que no recordamos.

Abierta la sesión, el Secretario señor Navarrete, dió lectura de la Memoria del ejercicio de 1903 á 1904 y de los proyectos para el de 1905 que fueron aprobados por unanimidad con un voto de confianza á la Junta, propuesto por el Sr. Agacino, para que desarrolle sus proposiciones fundando un Consultorio Náutico ó Centro de Información marítima nacional en relación con el Internacional que trata de fundar la Asociación Internacional de la Marina de París, y termine la institución del Montepío y sus dependencias, la Creación de Institutos Náuticos y Escuelas de pesca, la Enseñanza naval elemental en las escuelas públicas y la redacción del Código Marítimo. También aprobó la asamblea dos exposiciones dirigidas al Gobierno solicitando que conceda á la Marina Mercante, la pesca y las industrias navales la urgente protección que necesitan, con arreglo al proyecto de ley presentado por la Liga, que termine la emprendida reconstitución naval militar, teniendo en cuenta las conclusiones del Congreso Marítimo y de la Junta de Escuadra que la Liga hizo suyas en la anterior asamblea y que verifique las gestiones precisas para llevar á la práctica rápidamente lo propuesto por la Liga y aprobado por el Congreso de Lisboa sobre Reglamentación internacional de la Pesca y de limitación de las aguas jurisdiccionales para esos efectos, á cuyo fin la Junta Central está dispuesta ó convocar una Conferencia de representantes de todas las industrias de pesca españolas que facilite al Gobierno fórmula que sintetice las comunes aspiraciones.

Terminada la aprobación de esos documentos hicieron uso de la palabra: el Marqués de Pilares, recientemente elegido Vocal de la Junta para dar gracias por su elección y ofrecer una decidida colaboración en los trabajos de la Sociedad, el General Puente Director de la Marina Mercante para garantizar eficaz concurso en la Dirección de su cargo á las justas aspiraciones de los elementos marítimos, y el Sr. Alzola para manifestar el deseo de que sean tomadas en consideración en el curso de la revisión arancelaria que el Gobierno verifica y en la que es ponente, las opiniones sustentadas en el informe de la Liga sobre Protección á las Industrias Marítimas y cuantos datos se le remitan.

Finalmente el Sr. Marqués de Reinososa despues de dar las gracias á todos por su asistencia y voto de confianza, se congratuló con ellos del creciente desarrollo de la Sociedad, consignado en la Memoria, y de los numerosos trabajos verificados en beneficio de todas las clases marítimas en la Liga congregadas.

Entre otros trabajos de verdadero interés para las clases marítimas, en la Asamblea celebrada el 12 del actual, en el Ministerio de Marina, por la Liga Marítima Española, se presentaron á la aprobación el Código Marítimo y Ley de Pesca.

Por Real orden del Ministerio de Marina se autoriza á la sociedad «Fomento de la pesca de Barcelona» para constituir por su cuenta un servicio de Guarda-pescas en aquellas aguas, con arreglo al proyecto de reglamento que elevó á la superioridad.

SECCIÓN TELEGRÁFICA
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 5'30.

En el Congreso siguió el debate sobre los alcoholes. En el Senado se estudió y discutió la reforma sobre la ley electoral.

El martes próximo el Rey irá á Avila.

Madrid 17, 6'40.

La semana próxima se dará cuenta á las Cortes de las negociaciones entabladas con el Vaticano, y de las reformas del Concordato que aquel aprobó.

Madrid 17, 7'25.

Tanger.—Cerca de Mazagan encalló un vapor mercante alemán ahogándose doce de sus tripulantes, siendo salvados los restantes de la tripulación por un vapor que salió á prestarles auxilio.

Madrid 17, 8'10.

Londres.—En los alrededores de Liao yang ha ocurrido un serio combate resultando treientos ochenta rusos muertos y gran número de heridos. Los japoneses sufrieron pérdidas considerables difíciles de precisar.

Madrid 17, 9'15.

San Petersburgo.—En el estrecho de Corea los rusos echaron á pique á dos vapores mercantes japoneses ahogándose la mayor parte de sus tripulantes; los restantes fueron hechos prisioneros de guerra por conducir contrabando de armas.

No se ha confirmado que haya sido capturada la escuadra rusa de Vladivostok.

Madrid 17, 9'45.

Telegrafian de Santiago de Cuba que un fuerte ciclón ha causado innumerables destrozos en la capital y alrededores, habiendo sido las pérdidas de consideración, resultando además un centenar de muertos y muchos heridos.

Madrid 17, 10'10.

New-York.—Van extraídos quinientos treinta cadáveres de á bordo del vapor «Hocuni» incendiado ayer. Faltan aun setenta personas que se supone perecieron ahogadas.

Madrid 17, 10'45.

Burgos.—Reina gran animación con motivo de la próxima llegada de los diputados republicanos señores Salmerón, Azcárate y Muro. El pueblo les prepara un entusiasta recibimiento. Las autoridades toman grandes precauciones.

Madrid 17, 11'20.

Barcelona.—Ha sido puesto en libertad el joven anarquista Matías Hostench que fué detenido al terminar de declarar como testigo en la causa contra Artal, autor del atentado al Sr. Maura.

Madrid 17, 12'45.

Comunican de Santoña que se ha derrumbado una torre que se estaba construyendo junto á la capilla catequista, resultando un obrero muerto y tres heridos graves.

NODRIZA

Se desea una en la calle de la Plana, n.º 72 A.

Imp. de F. Fabregues, á cargo de M. Ribé.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua.

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Mr. Henri Sardet

Profesor callista francés, tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios, quien extrae instantáneamente toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poll), uñas y demás duricias por malévolas que sean, sin molestia ni dolor alguno.

Se hospeda en la fonda de D.^a Mariana García Calderón, Moreras 1, y recibe visitas de siete á doce mañana; pasando á domicilio de quien lo solicite de dos á siete tarde.

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos, retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

La Vitícola Catalana

— DE —

Francisco Casellas

BARCELONA

Balsas de San Pedro, 1, 1.º

Novidades vitícolas, hortícolas y de jardinería.—Casa fundada en 1876.—Premiada con ocho medallas, oro, plata, bronce y grandes diplomas de Progreso y Mérito.—Primer premio: Objeto de Arte otorgado por el Gobierno francés en el Concurso internacional de Auch (Francia), Septiembre de 1902.

Cultivo especial de cepas para uvas de lujo en parrales y macetas por procedimiento práctico y exclusivo de la Casa.—Primera colección en España.—Calómetros para analizar terrenos; máquinas; cuchillos Kunde para hacer ingertos y utensilios varios.—Pulverizador automático «Muratori». El más perfeccionado, premiado, económico y adoptado.

Abonos concentrados, G. Truffaut, en tablillas y cápsulas especiales para cepas en tiestos, plantas de follaje ornamental y para flores.

GRAN ALBUM CATALOGO DESCRIPTIVO adornado con muchas fotografías nuevas y fotograbados. Precio: 1 peseta

Para Catálogos e instrucciones, dirigirse á

D. LUIS GIMIER Y DARDER.—Infanta, 10.—MAHON

MR. PRADERA

Habiendo resuelto vender todos los géneros y muebles lo pone en conocimiento del público

Hay un buen surtido de anteojos y lentes de color.

Plaza Vieja, núm. 4

Sardinias para pescar Clase grande superior Precios económicos

ARRA VALETA, 16

Alcaldía de Mahón

Habiéndose padecido error en la redacción se reproduce el siguiente anuncio:

«Alcaldía de Mahón.—Con el fin de evitar el daño que ocasiona á la vista el color blanco en que se hallan pintadas en su inmensa mayoría las fachadas de las casas de esta Ciudad el Ayuntamiento de mi presidencia acordó en sesión del día de ayer que todas las fachadas que en lo sucesivo se blanqueen lo sean de color distinto de aquél, debiendo entregar previamente una muestra de éste en esta Alcaldía para su aprobación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los propietarios á quienes pueda interesar dicha resolución.—Mahón 14 Junio 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Mahón 16 Junio 1904.—Juan Victory.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Por las fiestas de San Juan realiza rá el vapor *Nuevo Mahón*, limpio de fondos, un viaje de recreo á Ciudadela, saliendo de Mahón el jueves 23 del actual á la una de la tarde, y emprendiendo el regreso el sábado 25 á las 3 de la madrugada.

Regirán los precios siguientes de ida y vuelta:

1.ª cámara	8 pesetas
2.ª id.	6 "
Sobre cubierta	4 "

El pasajero tendrá derecho de dormir á bordo, pudiendo ocupar los pasajeros de 3.ª clase los entrepuentes del buque.

También habrá á bordo servicio de fonda á los precios de tarifa.

Una banda de música amenizará la expedición.

Mahón 15 Junio de 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

CASINO EL CONSEY

Sociedad Filantrópica

Se convoca Junta general extraordinaria para el día 26 del actual á las once de su mañana, para la aprobación del Reglamento de esta Sociedad y modificaciones introducidas que se hallan de manifiesto en el Salón-Café del Casino El Consey.

Si no se reúne suficiente número de socios para tomar acuerdo el día señalado, queda desde luego convocada Junta general extraordinaria para el día 29 del propio mes, á la misma hora en la cual quedará acordado lo que se determine, sea cual fuere el número de concurrentes.

Mahón 15 Junio 1904.—P. A. de la J. D.—F. Luciano González, Srio.

PÉRDIDA

Desde la calle de Cifuentes á la de la Infanta, pasando por la de Moreras y cuesta de Dayá, se extravió en la noche de ayer una carta cerrada dirigida á don Lorenzo Gomila.

Se suplica á la persona que la haya encontrado la entregue en esta imprenta donde se le gratificará.

Para vender

Lo está una casa de recreo y una villa, en el punto «Alegria Cremada». Para informes, Bartolomé Pons, calle de Gracia, n.º 114, Mahón.